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La foi :
agir maintenant en fonction 

de l’Éternel   
Tous les humains vivent avec beaucoup de foi. Il est impossible de 
vivre sans confiance, sans foi. La question centrale n’est pas tant 
la foi, mais en qui ou en quoi nous la plaçons… Qu’est-ce que cette 
foi nous pousse à faire ? Les grands visionnaires, entrepreneurs de 
l’humanité ont cru dans leurs idées, leurs projets et parfois sans en 
voir l’aboutissement de leur vivant.  
Et nous, notre foi, nous la plaçons en qui ? Qu’est-ce qu’elle nous 
pousse à faire maintenant ? 

Passage : Hébreux 11. 1-7 (Bible S21 Société Biblique de Genève & 
La Maison de la Bible)
Eglise Evangélique Action Biblique Lausanne Renens, 10 
décembre 2023
Prédicateur: Patrice Berger

Versets clefs 
Hébreux chapitre 11.1 Parole vivante 
1 Et qu’est-ce que la foi ?

C’est une ferme confiance dans la réalisation de ce qu’on espère, 

C’est une manière de posséder déjà par avance.

Croire, c’est être absolument certain de la réalité de ce qu’on ne voit 
pas.


Proverbes 15. 8  
« Le sacrifice qu'offrent les méchants fait horreur à l’Eternel, »


Hébreux 11. 4 Parole vivante 
4 C’est sa foi qui a inspiré à Abel un sacrifice plus agréable à Dieu que 
celui de Caïn. C’est grâce à elle qu’il fut déclaré juste, Dieu lui 
témoignant son approbation en acceptant ses offrandes. Bien qu’il soit 
mort, il continue à nous parler par sa foi.
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Hébreux 11. 5-6 Paroles vivantes 
5 C’est à cause de sa foi qu’Hénoc fut enlevé auprès de Dieu sans 
avoir dû passer par la mort. 

Un jour, « on ne l’a plus trouvé parce que Dieu l’avait enlevé ».

En effet, avant de parler se son enlèvement, l’Écriture lui rend le 
témoignage qu’il avait été agréable à Dieu.

6 Or sans la foi, il ne saurait être question de lui être agréable. 

Si quelqu’un s’approche de Dieu pour entrer en communion avec lui, 

il faut bien qu’il croie d’abord à son existence et qu’il ait la conviction 
que Dieu récompense ceux qui le cherchent de tout leur coeur.


Hébreux 10. 39 
Quant à nous, nous ne faisons pas partie de ceux qui reviennent en 
arrière pour leur perte, 

mais de ceux qui ont la foi pour le salut de leur âme.


Mots clefs 
Retraite

Foi 

Foi en Dieu

Foi pratique

Agir maintenant 

Accomplissement certain

Regarder au but céleste 

Exemples 

Caïn

Abel

Noé

Hénoc

Croyant non pratiquant
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Je crois en la retraite 
Je crois qu’après ma période active, ma période professionnelle, il y 
aura pour moi une période de retraite.


J’investis dans la retraite 
J’y crois tellement qu’une partie de l’argent que je gagne maintenant 
est consacrée à ce projet. Pourtant, cet argent pourrait me servir 
maintenant. Et je pourrais le dépenser là, tout de suite, en me disant 
que quand j’aurai fini de travailler, on verra bien…


« Ré-écriture » d’Hébreux 11. 1 
En croyant à la retraite et en y croyant concrètement, en mettant 
maintenant de l’argent en réserve pour cela, je viens d’écrire à ma 
façon un verset de la Bible qui se trouve dans l’épître aux Hébreux, 
chapitre 11, verset 1.


Hébreux chapitre 11.1 
Or la foi, 

c'est la ferme assurance des choses qu'on espère, 

la démonstration de celles qu'on ne voit pas.


Hébreux chapitre 11.1 Parole vivante 
1 Et qu’est-ce que la foi ?

C’est une ferme confiance dans la réalisation de ce qu’on espère, 

C’est une manière de posséder déjà par avance.

Croire, c’est être absolument certain de la réalité de ce qu’on ne voit 
pas.


Ma retraite comme si elle était là, maintenant 
Ma retraite, je ne la vois pas encore. Elle n’est pas encore une réalité 
mais je fais tout maintenant, comme si c’était déjà maintenant une 
réalité concrète.


#Foi dans la retraite ?#

####Indice de confiance bien plus faible que les certitudes éternelles 
en Christ. Pourtant, on en voit plein, des retraités. Ne voit-on pas de 
nombreux exemples de foi en Dieu, bien avant que la retraite n’existe ?  
N’ont-ils pas été bien plus déterminants pour l’humanité ? Voir Hébreux 
chapitre 11####
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La foi est concrète 
Notre vie de tous les jours est faite d’innombrables gestes de foi. 
J’allais dire foi concrète mais ça aurait été un pléonasme. La foi est 
toujours concrète. Sinon, c’est une vague croyance, une info qui n’a 
pas d’impact dans ma vie.


Pourquoi aborder la foi ? 
Mais pourquoi l’auteur de l’épître aux Hébreux bloque tout à coup dans 
sa lettre sur la foi ?


Pas de tergiversation, visons le but avec foi 
Vous vous souvenez, dans le chapitre précédent, qu’il encourageait ses 
lecteurs à regarder le but. Et non à tergiverser à savoir si 
éventuellement c’était mieux la situation d’avant de connaître Christ 
comme Seigneur et Sauveur. Regarder le but. Regarder l’arrivée et agir 
en fonction dès maintenant.

Comme moi, je regarde la retraite et agis en fonction dès maintenant.


Facile d’avoir la foi en la retraite, il y a trop d’exemples 
Vous allez me dire que c’est facile de croire en la retraite, parce que 
notre assistance d’aujourd’hui est composée de beaucoup de 
personnes à la retraite. Donc ce n’est pas un scoop, une performance 
d’y croire…


Feed-back sur comment ils ont fait 
Et même, en fonction de comment elle a été préparée par l’un ou par 
l’autre, je peux faire pareil ou éviter certaines erreurs. C’est pas faux, 
même mieux, l’auteur de l’épître aux Hébreux fait exactement pareil.


Facile d’avoir la foi en Dieu, il y a trop d’exemples 
Il va nous donner un foule d’exemples inspirants qui nous montrent la 
foi. Le concret de la foi dans la vie de personnes emblématiques pour 
ceux de culture juive. (L’auteur écrit principalement à une communauté 
juive).

Aujourd’hui, nous verrons plusieurs exemples qui montrent que cette foi 
active en Dieu a été prise en compte favorablement.


Comme nous l’indique le verset suivant :

Hébreux chapitre 11.2 
2 C'est à cause d'elle que les anciens ont reçu un témoignage 
favorable.
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Le premier exemple de foi, le verset 3 :

Hébreux chapitre 11 
3 Par la foi, nous comprenons que l'univers a été formé par la parole de 
Dieu, 

de sorte que le monde visible n'a pas été fait à partir des choses 
visibles.


Au delà de la raison 
Même si la raison et la science ne peuvent nous amener qu’à cette 
conclusion. Comme nous n’y étions pas, nous y accordons toutes notre 
confiance, notre foi.


Nécessité d’un point de départ immatériel 
Les hommes explorent les mécanismes qui ont joué un rôle à un 
moment ou un autre dans l’apparition de notre planète et ce qu’elle 
contient, mais quels que soient les modèles, il faut toujours un point de 
départ. Ce point de départ ne peut être qu’immatériel. Et Dieu nous 
l’explique. C’était par Sa Parole.  


#La foi biblique et la raison ne sont pas en opposition# 

####La foi biblique fait confiance à l’être le plus équilibré, le plus 
intelligent comme nous le montre l’histoire de l’humanité. Cette 
personne c’est Dieu.####


La foi est concrète 
Les 2 éléments - 

• foi (parce que personne n’y a assisté et ne pourra y assister) ;

• compréhension, raison, logique (parce que le point de départ ne peut 

venir que d’un être créateur ) -

sont imbriqués quand nous évoquons la création.


Deuxième exemple 
Le deuxième exemple nous propulse dans une des toutes premières 
célébrations de l’histoire de l’humanité.

2 frères : 

• Caïn et 

• Abel ;


2 métiers différents : 

• cultivateur et 

• berger ;


2 sacrifices différents : 

• pour Caïn le fruit de son travail, 
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• pour Abel les premiers de son troupeau.


Comment comprendre le regard de Dieu ? 
Défavorable pour Caïn 

Proverbes 15. 8  
« Le sacrifice qu'offrent les méchants fait horreur à l’Eternel, »


Favorable pour Abel

Hébreux 11. 4 
4 C'est par la foi qu'Abel a offert à Dieu un sacrifice plus grand 
que celui de Caïn; c'est grâce à elle qu'il a été déclaré juste, car 
Dieu approuvait ses offrandes, et c'est par elle qu'il parle encore 
bien qu'étant mort.


Hébreux 11. 4 Parole vivante 
4 C’est sa foi qui a inspiré à Abel un sacrifice plus agréable à Dieu 
que celui de Caïn. C’est grâce à elle qu’il fut déclaré juste, Dieu lui 
témoignant son approbation en acceptant ses offrandes. Bien 
qu’il soit mort, il continue à nous parler par sa foi.


Foi concrète  
Abel a cru concrètement que la manière de faire cette offrande, par ce 
type de sacrifice était recevable par Dieu.


Foi concrète en Dieu 
Sa foi l’a poussé à faire sur l’instant ce que Dieu aime. Pourtant Dieu 
n’était pas visible. N’est-ce pas ce que l’auteur de l’épître aux Hébreux 
demande à ses lecteurs, même s’ils traversent des moments troubles ?

N’est-ce pas ce que Dieu nous demande de faire ? Ne nous le dit-Il pas 
tout au long de la Bible ?

Faire comme Dieu désire, même si nous ne Le voyons pas…


Comme pour nous 
Et le troisième exemple, en évoquant l’attitude d’Hénoc, nous précise 
que la foi - la confiance, avec même son côté concret - doit être 
donnée, attribuée, dirigée vers quelqu’un ou  quelque chose.


Lisons

Hébreux 11. 5-6 
5 C'est à cause de sa foi qu'Hénoc a été enlevé pour échapper à la 
mort, et on ne l'a plus retrouvé parce que Dieu l'avait enlevé. Avant 
d'être enlevé, 
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il avait en effet reçu le témoignage qu'il était agréable à Dieu. 


6 Or, sans la foi, 

il est impossible d'être agréable à Dieu, 

car il faut que celui qui s'approche de lui croie 

• que Dieu existe et 

• qu'il récompense ceux qui le cherchent.


Hébreux 11. 5-6 Paroles vivantes 
5 C’est à cause de sa foi qu’Hénoc fut enlevé auprès de Dieu sans 
avoir dû passer par la mort. 

Un jour, 

« on ne l’a plus trouvé parce que Dieu l’avait enlevé ».


En effet, 

avant de parler se son enlèvement, 

l’Écriture lui rend le témoignage qu’il avait été agréable à Dieu.


6 Or sans la foi, 

il ne saurait être question de lui être agréable. 

Si quelqu’un s’approche de Dieu pour entrer en communion avec lui, 

il faut bien qu’il croie d’abord à son existence 

et qu’il ait la conviction que Dieu récompense ceux qui le cherchent de 
tout leur coeur.


Vers Dieu 
La foi est donnée, attribuée, dirigée vers Dieu, à Dieu. En croyant qu’Il 
existe au travers des témoignages qu’Il nous a laissés : la création, la 
conscience, la Bible, les croyants par exemple.


Et qu’Il en tient compte 
Croire en Dieu en étant persuadé qu’Il tient compte de la manière dont 
nous vivons vis-à-vis de Lui. 

Comprendre au travers de Noé 
L’ensemble que nous venons de voir nous est magnifiquement résumé 
dans le dernier exemple, celui de Noé. C’est hyper intéressant.


Si j’étais Noé 
Mettez vous dans la peau de Noé. Dieu vous annonce quelque chose 
qui ne s’est jamais passé dans l’histoire de l’humanité. Un jugement 
universel.
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Et en même temps Dieu vous annonce un moyen de sauvetage (de ce 
jugement universel ) qui n’a jamais eu lieu dans l’histoire de l’humanité.


Comment réagir ? 
3 réactions se présentaient à Noé :

- dire c’est n’importe quoi, on n’a jamais vu ce dont Dieu parle ;

- croire Dieu et passer à autre chose, le concept du «  croyant non 

pratiquant » ;

- croire Dieu et agir et construire l’espèce de «  grande caisse  » qui 

parait-il devrait flotter avec des animaux à l’abri dedans…


#Croyant non pratiquant#

####Ils sont tous morts du temps de Noé. Noé était un croyant actif et 
endurant et a été l’outil de Dieu pour sauver l’humanité####


Noé croit Dieu et agit 
Noé a choisi la dernière option. Sa foi a été pratique et endurante, 
pointant sur un évènement qu’il ne connaissait pas et un moyen de 
sauvetage qu’on avait jamais vu auparavant. Cette foi a sauvé la race 
humaine et animale. 


Hébreux 11. 7 
7 C'est par la foi que Noé, 

averti des événements que l'on ne voyait pas encore et 

rempli d'une crainte respectueuse, 

a construit une arche pour sauver sa famille. 


C'est par elle qu'il a condamné le monde et est devenu héritier de la 
justice qui s'obtient par la foi.


Exemple parlant 
C’est intéressant parce que l’auteur de l’épître aux Hébreux encourage 
ses lecteurs (qui connaissent super bien l’histoire de Noé) à avoir une 
même foi, à ne pas s’arrêter en cours de construction mais à croire 
résolument, à être endurants, à avoir les yeux fixés sur l’objectif, le 
but…


• Dieu et qu'Il récompense ceux qui Le cherchent : 
• une ferme confiance dans la réalisation de ce qu’on espère,  

c’est une manière de posséder déjà par avance. 
Croire, c’est être absolument certain de la réalité de ce qu’on ne 
voit pas. 
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Souvenons-nous : 

Hébreux 10. 39 
Quant à nous, nous ne faisons pas partie de ceux qui reviennent en 
arrière pour leur perte, 

mais de ceux qui ont la foi pour le salut de leur âme.


Noé aurait put dire

Quant à nous, nous ne faisons pas partie de ceux qui arrêtent la 
construction de l’arche en cours de chantier, mais de ceux qui ont la foi 
pour le salut de leur âme.


Conclusion 
La foi est concrète


Maintenant et assurance pour après 
Elle nous pousse à entreprendre maintenant, en considérant comme 
acquis ce que l’on espère.


En fonction de Dieu qui garantit la suite 
Elle nous pousse à entreprendre en fonction et pour Dieu, en 
considérant comme déjà acquis ce qu’Il nous a promis.


Sans foi pas de bonne relation avec Dieu 
Elle nous pousse à entreprendre en fonction et pour Dieu. Sans la foi, 
sans cette confiance, il est impossible d’être agréable à Dieu.


En Dieu 
Notre foi n’est pas dans une super retraire éternelle mais elle est en 
Dieu. 

Maintenant  
Pas au moment de l’éternité, mais pour maintenant et pour l’éternité.


Persécutées  
À qui s’adresse cet encouragement ? À des personnes persécutées.


Lassées 
Lassées dans leur vie d’Eglise parce qu’il n’y a plus le « ouah ouh » du 
début de l’Eglise.
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Confort vs endurance 
À des personnes qui se disent que, finalement, la vie sans Christ serait 
peut-être plus confortable. Peut-être avons-nous traversé ces 
questionnements ou les traversons-nous maintenant ?


Après que jeunesse se passe…

- « Bon maintenant je suis âgé(e) ». 

Dieu nous donne du temps pour mettre notre foi en action, pas pour le 
dilapider. Plaçons notre foi en Dieu par Christ. Agissons maintenant en 
fonction.
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L’orateur

Patrice Berger est pasteur de l’église locale à Renens depuis août 2016. 
 
Parcours ecclésial  
Début du service : 
Son envie de servir Dieu a commencé dès l’adolescence auprès des jeunes avec la JAB: 
https://jabsuisseromande.ch ; https://jabfrance.com 
  
Formation : 
Cet engagement lui a montré la nécessité de se former théologiquement, chose qu’il peut 
réaliser à l’Institut Biblique de Genève de 1999-2004 https://www.ibg.cc. Cette formation le 
conduit à faire deux stages pastoraux : 

Ministère pastoral :
2000-2002 Église Évangélique de Wittenheim, Alsace, France https://eglise-evangelique-
wittenheim.org 
  
2002-2004 Église Évangélique de l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, 
Franche-Comté, France https://ab-etupes.org. 

2004-2017 Finalement, ce dernier stage à Étupes est l’occasion de rester pour servir 
comme pasteur jusqu’à l’été 2017  

2016-2017 Période de transition ministère pastoral à la fois à Église Évangélique de 
l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, Franche-Comté, France. et 
parallèlement, tous les 15 jours, à l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens 
AB-Renens.ch 

Depuis 2016 Ministère pastoral à  l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens.

Écriture
Parallèlement, Patrice reste toujours proche de l’enseignement biblique auprès des 
jeunes. 
Depuis 2000, il est le rédacteur en chef du journal d’édification TA JEUNESSE https://
tajeunesse.org . Il a supervisé l’édition d’une centaine de numéros.

Il rédige deux livres à destination des jeunes : « 1 minute pour ta foi » (2 volumes) avec 
les éditions de la Maison de la Bible https://maisonbible.ch. 
Il participe à la rédaction d’autres ouvrages comme « Bible Express » ouvrage collectif, 
avec les éditions de la Maison de la Bible et « L’Ecclésiaste, Vivre avec sagesse » et « Le 
cantique des cantiques, Vivre avec amour » livres écrits par son ami Woody Lewis aux 
éditions Clé https://editionscle.com (à paraitre, un commentaire sur le livre de Job). 
  
Enseignement : 
Depuis 2018, Patrice enseigne à l’Institut Biblique de Genève, l’herméneutique (genres 
littéraires). 
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Orateur Marcheur
Depuis 2000, participation aux séjours des « Marcheurs Heureux » (Vosges, Cévennes 
etc.) 
  
Verset préféré
« La grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ ». Évangile de Jean chapitre 1, 
verset 17 
  
Sa devise
« On n’est jamais à l’abri d’une bonne surprise. » 

Séjours bibliques d’été
Dans le même esprit, il participe à l’enseignement des séjours bibliques d’été dispensés 
au Berghaus à Isenfluh, près de Lauterbrunnen dans l’Oberland bernois. En 2023, le sujet 
était les Paraboles du royaume.  

  
L’Église Action Biblique Lausanne Renens 
  
L’Action Biblique est une œuvre missionnaire évangélique qui a commencé en 1907, dont 
la vocation initiale était la diffusion de la Bible. L’Église évangélique Action Biblique de 
Renens existe depuis 1923 (à l’époque, elle était située à Lausanne). 
  
Visitez le site AB-Renens.ch pour plus d’informations sur l’église.  
Les textes bibliques de la prédication sont disponibles dans notre Bible online Segond 21 
ou dans la version NEG 1979. 
  
Vous pouvez aussi trouver la vidéo, ainsi que de nombreuses autres, sur le site sous la 
rubrique « Prédications Vidéo  » ou sur notre chaîne YouTube (playlist Actes). La version 
audio est aussi disponible en version Podcast sur Spotify.

L’Eglise Action Biblique Lausanne Renens place au coeur de sa vie associative la notion 
de groupes de maison où les croyants se retrouvent pour 
• mieux se connaître et se soutenir pratiquement et spirituellement,
• mieux connaître Christ par une découverte adaptée et interactive de la Bible (par 

exemple Fil rouge de la Bible, l’Apocalypse ).

Toutes les 4-5 semaines, assemblée est présente sur le marché de Renens pour proposer 
gratuitement de la lecture biblique inspirante. https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-
biblique-renens/le-marche-de-renens-stand-de-livres/

Chaque mois, une après-midi découverte de la Bible est proposée aux 6-12 ans. Ce 
temps est encadré par Kids Team https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-biblique-
renens/kidsteam-renens/
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